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OPINIÃOCURTAS

A DENGUE NÃO QUER BRINCAR
Tio Flávio

Quando nós chegamos, todos já estavam sentados
num grande salão, vendo novela, o que é permitido até
um determinado horário, quando eles já seguem para os
quartos para dormirem. O jantar ainda estava sendo ser-
vido para aqueles que chegaram mais tarde.

Uma semana antes, a coordenação do Albergue Tia
Branca 2, que atende migrantes em situação de rua, já
tinha avisado que na terça-feira teria bingo. A gente não
sabia como seria a adesão, mas tudo que é experimen-
tal é assim mesmo.

Durante a pandemia, o tradicional albergue Tia Bran-
ca, que fica no bairro Floresta, em BH, dividiu o seu aten-
dimento, uma vez que recebiam cerca de 400 homens
por noite e com a nova realidade da pandemia, isso não
seria possível mais. Assim, no bairro funcionários, uma
estrutura muito bem-organizada foi criada para receber
alguns deles. Quando entramos com os brindes, os gri-
tos de "bingo" saiam da boca dos menos tímidos. A mesa
foi posta, as regras esclarecidas e tudo corria bem. Uns
marcavam a cartela na vertical, outros na horizontal, em
formato de xis e até chegar na cartela cheia. Duas roda-
das em meio a tanta esperança, diversão, empolgação.
Nem todo mundo ganhou presente, mas vários foram
abraçados pela sorte.

No final, todos se despedem e cada voluntário segue
o seu destino. Voltei a pé para casa, pois estava uma
noite agradável. Eu estava animado, pois ainda prepa-
raria uma bagagem para uma viagem de trem até
Ipatinga, onde eu daria uma palestra para profissionais
que atuam com idosos em diversos municípios do Vale
do Aço e que a Associação Beneficente Ágape promove
encontros periódicos de aprimoramento e relacionamen-
to. Minha palestra fecharia este evento de dois dias.

Até deitar eu não sentia dor alguma. Porém, a madru-
gada não foi nada boa. De meia em meia hora eu acor-
dava com a manifestação de algum tipo de dor: mal-es-
tar, dor de cabeça, dor no peito ao respirar. Tomei um
medicamente e acreditei que às 7 horas eu estaria me-
lhor para dar início à viagem. Não é que as dores foram
se multiplicando a cada hora que passava? O corpo todo
já não mexia, uma dificuldade de levantar-me da cama,
desânimo, calafrios, a cabeça se assemelhava a uma
melancia, que tinha inchado e estava prestes a explodir.

Quando admiti que não daria conta de sair da cama,
mandei uma mensagem para a empresa contratante di-
zendo o quanto eu lamentava em informar que não iria
cumprir o compromisso da palestra. Pedi à pessoa que

SUGIGÃO
Moradores em bairros adjacentes ao trecho da ro-

dovia BR 491 em direção à MG 050 continuam pade-
cendo com mudanças feitas pela Concessionária Nas-
centes das Gerais que lhes fechou vias de acesso num
estalar de dedos, sem ao menos comunicar à Prefei-
tura de São Sebastião do Paraíso. Por conta disso, ida
e vinda ficou com percurso esticado. Tudo como an-
tes. De diferente apenas algumas placas de sinaliza-
ção que depois de pequeno sugigão, foram colocadas.
Fizeram como quiseram, e ponto final.

ACANHADINHA
Como para cada tipo de ação costuma haver uma

reação, moradores desde o primeiro dia em que o aces-
so foi interrompido, passaram a usar um “caminho al-
ternativo” que acabou virando “estrada”, por sinal, peri-
gosa. Enquanto isso, o trânsito onde era mão única
passou a ser percorrido nos dois sentidos, com a mes-
ma intensidade. E a pista dupla até pelo menos Termi-
nal Rodoviário Angelo Scavazza que pela previsão já
deveria estar pronta desde o outro carnaval, vai sendo
postergada. Enquanto em Passos se fez “serviço de
gente grande”, como deve ser feito, em Paraíso a obra
tem se mostrado acanhadinha.

BONS VIVANTS
E o casal Luiz Inácio (pai dos pobres) e Janja Lula

da Silva depois terem se hospedado em hotel de luxo
em Brasília por alguns dias por não terem gostado do
mobiliário do Palácio da  da compra de mobiliário para
o Palácio do Planalto, terem comprado com dinheiro
público um sofá por R$ 65 mil e uma modesta cama
por R$ 42 mil, estão hospedados no hotel considerado
mais chique de Londres. Foram para a solenidade de
coroação do Rei Charles III. A diária no hotel custa a
bagatela equivalente a R$ 95 mil. A pergunta se a mor-
domia será custeada pelo governo da Inglaterra, ou da
terra tupiniquim.

SILENTE
Boletim epidemiológico divulgado pela Secretaria

Estadual de Saúde de Minas Gerais sobre arboviroses
urbanas (dengue, chikungunya e zika) apontam 5.119
prováveis casos de contaminação por dengue em São
Sebastião do Paraíso de janeiro até o dia 4 de maio,
quinta-feira passada. Esse número considera notifica-
ções feitas, e nele estão incluídos casos confirmados
e em análise. De qualquer forma, preocupante. A Pre-
feitura que há algum tempo vinha publicando diariamen-
te sobre a doença no município, nesta semana não
postou informações em sua rede social. Ficou silente.

SE FOI O CURRAL
Animais soltos por vias públicas em Paraíso conti-

nua sendo um caso sério, de longa data. Não deveria,
ainda mais quando se pretende o status de cidade pro-
gressista. Mas a questão ainda não foi equacionada.
Vez por outra se encontra um, dois e até tropa de ani-
mais por ruas e praças. Décadas atrás ainda havia o
famoso “curral do conselho” na rua dos Antunes, terre-
no onde animais eram apreendidos. Ficava ao fundo
onde era a Prefeitura, na rua Dr. Placidino Brigagão.
Se foi o curral, continuam os animais soltos.

SEMANA ACADÊMICA
A Libertas Faculdades Integradas realiza nos dias

9, 10 e 11 de maio a Semana Acadêmica da Enferma-
gem, evento que terá lugar no Teatro da faculdade com
palestras e discussões sobre o setor de enfermagem
e os desafios a serem enfrentados por profissionais da
área. O evento reunirá profissionais de saúde de toda
a região para debater assuntos do setor. As palestras e
atividades acontecem no teatro da Libertas e a entrada
é gratuita.

AREA 29 ANOS
Neste sábado, 5 de maio, a Associação Regional

dos Engenheiros, Arquitetos e Agrônomos (AREA) co-
memora 29 anos do início de suas atividades em Para-
íso. Considerada de utilidade pública municipal, tem
como finalidade promover a representatividade da clas-
se e atividades de aprimoramento profissional, além
de desenvolver atividades sociais, culturais, humanitá-
rias e ambientais. O primeiro presidente foi o engenheiro
Luiz Antônio Tonin. Atualmente é presidida pelo enge-
nheiro agrônomo, João Eder Pimenta.

REFORÇO
Está pronto para ser votado de forma definitiva pelo

Plenário da Assembleia Legislativa de Minas Gerais
projeto de lei complementar de autoria coletiva de 40
parlamentares que irá reforçar muito bem, o caixa de
prefeituras. O objetivo do projeto é permitir que municí-
pios utilizem recursos provenientes de repasses do
Estado que forem remanescentes de exercícios ante-
riores.

FUNDOS DE SAÚDE
Em linhas gerais, o objetivo do projeto é permitir que

os municípios utilizem recursos provenientes de repas-
ses do Estado que forem remanescentes de exercíci-
os anteriores. Dispõe sobre a transposição e transfe-
rência de saldos financeiros resultantes de parcerias e
convênios firmados com o Estado e de saldos cons-
tantes dos fundos de saúde dos municípios, proveni-
entes de repasses da Secretaria de Estado de Saúde.
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F A L E C I M E N T O S
29/04 - Vicente Ilton Lopes Carvalho, 61 anos

29/04 - Lucimário Monteiro de Carvalho, 55 anos

29/04 - Alessandra de Jesus Tobias, 17 anos

01/05 - Maria Hipólita Barbosa Oliveira, 70 anos

02/05 - Luiz Faria de Lima, 70 anos

02/05 - Pedro da Silveira Ribeiro, 73 anos

02/05 - José Teodoro dos Santos, 77 anos

03/05 - Roberto Aparecido dos Santos, 49 anos

03/05 - Francisco José de Oliveira, 75 anos

05/05 - Celina Maria Laurindo, 66 anos

05/05 - Antônio Lazarini, 94 anos

05/05 - Raimunda Marta Pereira, 77 anos

06/05 - Luiz Gaspar Pereira, 68 anos

trabalha comigo para cancelar todos os meus compro-
missos até o fim de semana, o que me doía tanto quanto
os sintomas daquilo que invadira o meu corpo. Mas, eu
não tenho controle sobre tudo e é sempre bom entender
isso. Cancelamos todas as palestras.

Numa primeira consulta virtual, a suspeita de covid ou
dengue. Como meu corpo não reagia, de tanta dor, usei
os medicamentos indicados pelo médico e fiquei em casa
o dia todo, esperando um fôlego de coragem para ir a um
pronto-socorro ou a um laboratório. No dia seguinte, ou-
tra consulta e a ida ao laboratório para os exames.

Eu estava ingerindo mais de quatro litros de líquidos
por dia, pela orientação em me hidratar. Não tinha ânimo
para olhar mensagens de celular, assistir a algum filme
ou fazer qualquer coisa. Era uma dor infinita e um desâ-
nimo considerável.

Os exames deram negativos para as duas pragas que
suspeitávamos. Como há a necessidade de seis dias de
sintomas para um teste de Chikungunya, era preciso
aguardar. As dores diminuíam sua performance conjun-
ta, tendo cada dia uma característica: febre, dor de ca-
beça, afta, azia, sendo o desânimo presente em todos
eles e nos dias finais da doença, uma coceira inacabá-
vel pelo corpo.

No primeiro dia do sintoma, sem saber o que era, mas
com todos os sintomas da dengue, eu pensei: eu vou
sofrer, pois todo mundo relata o quanto é ruim passar
por isso. Mas, vai passar. Isto não alivia a dor, mas dá
uma esperança danada. A solidariedade e o cuidado de
tanta gente não me surpreenderam, mas me animaram.

Hoje, ainda sentindo uma fraqueza no corpo, já dimi-
nuí as dosagens de líquidos, mas uma preocupação me
assola: um mosquito, que deixa um tanto de gente ruim,
que assume o controle da sua vida, muda toda a sua
rotina, poderia ser facilmente evitado se todo mundo fi-
zesse a sua parte.

As campanhas dos governos nos estimulam, mas a
gente só engaja mesmo depois de passar por esse mal.
E nem sei se apendemos com isso e, no correr do dia a
dia, voltamos a relaxar, afinal, "eu já tive mesmo".

Uma das cosias que temos que mudar de forma defi-
nitiva na sociedade é a consciência coletiva. É necessá-
rio entender que não vivemos em redomas e que o ato
de um impacta em tanta gente. É preciso aprender para
que coisas que deveriam estar no passado, como a den-
gue, não voltem a ser ameaça.

(Hoje em Dia 05/05/2023).
Tio Flávio Palestrante, professor e criador do

movimento voluntário Tio Flávio Cultural

Quando se pensa em ho-
menagens, de um modo geral,
se focalizam pessoas de des-
taque. Pessoas que realizaram
grandes feitos, que influenci-
aram ou influenciam comuni-
dades.

Pessoas que fazem a dife-
rença no mundo. Pessoas cuja
atuação, nas ciências, nas ar-
tes, na política, foi decisiva
para a alteração de quadros
tristes na face da Terra.

Contudo, existem outras
tantas e especiais criaturas que
merecem a mais profunda ho-
menagem. Mães que saem à
luta, todos os dias, para con-
seguir o pão honrado para seus
filhos.

Pais que abraçam as ma-
drugadas, antes que o sol des-
perte, para garantir a moradia
modesta, o livro e o caderno
para o filho se ilustrar.

Jovens que abandonam
seus próprios sonhos para
apoiar a existência de irmãos
menores, providenciando-lhes
o alimento, a escola, o agasa-
lho.

Tantos heróis. Anônimos.
Passam por nós todos os dias.
Servem-se do transporte urba-
no, do metrô, sempre lotados.

Enfrentam filas no merca-
do popular, no armazém da
família, no posto de saúde. No
cansaço do rosto, levam a es-
perança de que o amanhã rai-
ará mais risonho e menos difí-
cil.

Prosseguem sem trégua
porque do seu esforço e da sua
faina dependem outros preci-
osos seres ao seu coração.

Não são notados. São eles
que mantêm a limpeza das
ruas das grandes cidades, das
nossas casas.

São os que chegam à nos-
sa residência e nos garantem
a casa limpa, a roupa lavada e
passada, a comida sempre à
hora certa.

São os que erguem mora-
dias, mesmo que não sejam
eles a ocupá-las. São os que
providenciam as estradas pla-
nas mesmo que não tenham
carros para nelas transitar.

São os que diligenciam o
pão quentinho, nas manhãs,
mesmo que em sua casa so-

Coluna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna Espírita
Gente humilde

mente se sirva o pão amanhe-
cido.

Tantos trabalhadores. Tan-
tas criaturas das quais depen-
demos, todos os dias. E que
movimentam a máquina co-
mercial, empresarial, a indús-
tria...

Irmãos nossos. Muitos de-
les quase invisíveis ao nosso
olhar.

Com certeza, para eles é
que compuseram Chico
Buarque de Holanda e
Vinícius de Morais a música
Gente humilde, imortalizada
por inúmeros cantores.

É uma constatação de uma
realidade que se vive. Tam-
bém uma grande homenagem
a esses tantos que lutam, bra-
vamente, todos os dias, com a
dignidade de quem tem cons-
ciência do próprio valor.

Pessoas que despertam o
dia, alimentam as horas com
seu trabalho e garantem a sua
subsistência e de quem mais
lhes compartilhe a vida:

Há certos dias em que eu
penso em minha gente, e sinto
assim todo o meu peito se
apertar.

Porque parece, que acon-
tece de repente, como um de-
sejo de eu viver sem me no-
tar...

Igual a como, quando eu
passo no subúrbio, eu muito
bem, vindo de trem, de algum
lugar...

Aí me dá, uma inveja des-
sa gente, que vai em frente,
sem nem ter com quem con-
tar.

São casas simples com
cadeiras na calçada, e na fa-
chada escrito em cima que é
um lar.

Pela varanda flores tristes
e baldias, como a alegria que
não tem onde encostar.

E aí me dá uma tristeza no
meu peito, feito um despeito
de eu não ter como lutar.

E eu que não creio, peço a
Deus por minha gente. É gen-
te humilde, que vontade de
chorar.

Redação do Momento

Espírita, com versos da

música Gente humilde, de

Chico Buarque de Holanda e

Vinícius de Morais.

MAIO
Mês com as lembranças
Do mito, de esperanças
Airton Senna, memória
Parte de nossa história!

Também no dia primeiro,
Trabalho é homenageado
E por todo mundo inteiro
O Direito foi reivindicado!

É comemorada libertação
Dia 13, fim da Escravidão
A Princesa Izabel assinou
Lei que escravos libertou!

Mês das Noivas, de Maria
Mês de confraternizaçoes
Traga a paz, a harmonia,
Felicidade aos corações!

(María Amélia Leal)
Escrivã aposentada, professora, advogada
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AGENDA
ACISSP

FETEC AGRO – 10/05 A 12/05
PRAÇA VIVA DIA DAS MÃES – 13/05

DIA DA INDÚSTRIA – 25/05

CURSOS
SENAR

• Trabalhador de apoio à agricultura /
Defensivo Agrícola – Tratorizado,
na fazenda Nossa Senhora Aparecida
dias 10/05 a 12/05/2023.

• Trabalhador da Cultura do Café /
Classificação e Degustação,
na ACISSP dias 15/05 a 26/05/2023.

• Trabalhador da mecanização agrícola /
TAP - Operação com implementos,
Fazenda Santa Rita dias 22/05 a 26/05/2023.

• Trabalhador da Cultura do Café /
Classificação e Degustação
na ACISSP dias 29/05 a 09/06/2023.
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Entretanto
Renato Zupo *

O PL DAS FAKE NEWS: ENTENDA
Há um projeto de lei em tramitação vertiginosa na

Câmara dos Deputados e que poderá seguir célere
para o Senado. Na presidência, tudo o que Lula quer
é sancioná-lo. O “PL das Fake News”, como está
sendo chamado, mexe profundamente com redes
sociais e cria regulamentação sobre os conteúdos,
além de tornar as plataformas (como Facebook e
Instagram) também responsáveis pelos conteúdos,
impõe autocensura e padronização de mensagens.
Ou seja, redes sociais deixam de ser terra de ninguém
(o que é bom) para se transformar em coletânea de
conteúdos pasteurizados e censurados (o que é ruim).

O QUE NÃO PODE
Os alvos principais do PL são as “Fake News” e os

denominados discursos de ódio. Tudo o que possa
ser considerado apologia ao crime, nazismo e
fascismo ou informação falsa, em suma. O problema
é definir o que é isso tudo. O Google se manifestou
publicamente, e o fez com acerto, afirmando que o
projeto de lei na verdade está tornando as plataformas
e Big Techs os juízes destes conteúdos, alforriando o
Poder Judiciário de trabalhar para coibir mensagens
verdadeiramente criminosas. Ou seja, as plataformas
vão ter que fazer o serviço que seria dos magistrados.
Curioso, também, que se coíba o fascismo, o nazismo,
mas não se coíba o comunismo como temática destes
discursos – pergunte-se o motivo. É claro que é tudo
muito subjetivo, a começar do que seriam “fake News”.
Disto já falei bastante aqui: notícia falsa realmente é
um complicador, porque contribui de fato para a
desinformação. Só que confundem notícia falsa com
opinião ou comentário – e aí surge a ditadura cultural
insuportável em um país democrático. Dizer o que se
acha não pode ser crime em uma nação constitucional
e republicana  - e estamos nos distanciando
perigosamente desta normalidade democrática.

MAIS DO MESMO
Criando-se regras que igualem os conteúdos das

redes e aplicativos de mensagens àqueles conteúdos
padronizados, segmentados e pasteurizados dos
grandes jornais e portais de notícias, forma-se um
lugar comum em que quem dita o que se pode ou
não  veicular continua sendo, ou volta a ser, o grande
irmão, o big brother, o olho que tudo vê. Toda ditadura
começa tolhendo liberdade de informação e de
manifestação do pensamento. Todo regime totalitário
brinca de domesticar a oposição primeiro impedindo
que se informe, depois que se manifeste, por fim que
se associe. Não estamos vivendo nenhuma novidade.
É mais do mesmo e a história tristemente se repete
sem que se notem as coincidências entre o Brasil de
hoje e a Alemanha nazista e União Soviética comunista
de ontem, nesses pormenores. É por isso que a falta
de cultura e a educação de baixa qualidade contribuem
para escravizar um povo, ditando-lhe o que deve ou
não assistir, como deve proceder, o que deve dizer e,
dentro em breve, no que pode ou não  pensar.

CENSURA E IMPRENSA
A constituição federal permite a livre manifestação

de pensamento, o Código Penal já coíbe os abusos a
estas manifestações e só se veda o anonimato.
Deveria bastar, porque nossa legislação é clara,
impedindo que se pratique a censura, principalmente
a censura política. Ou seja, você não  pode ser
impedido de manifestar sua opinião. Se esta opinião
for criminosa poderá ser punido, mas até que cometa
o crime não pode ser impedido de exercer seu livre
arbítrio. No entanto,  o projeto de lei das Fake News
ameaça entronizar na legislação exceções à esta
regra, perigosíssimas para a democracia e para a
liberdade. Impedir previamente a liberdade de
manifestação de pensamento é censura prévia política
da pior espécie. A Imprensa brasileira jamais evoluiu
dos tempos de Getúlio Vargas até aqui, até hoje vivendo
das sobras governamentais para calar a boca ou para
falar o que o sistema político ordena que seja falado.
Poucos são os órgãos de imprensa sérios e imparciais
no Brasil. Se vingar o Projeto das Fake News, esse
deplorável estado de coisas irá ser incorporado às
redes sociais.

A IMPUNIDADE E O DESGOVERNO
O Poder Judiciário sempre foi leniente com crimes

de imprensa e eu jamais vi jornalista ser preso por
veicular conteúdo falso, desinformação, discurso de
ódio ou apologia ao crime. Até pouco tempo atrás.
Aliás, recentemente vimos um jornalista dono do Blog
Intercept Brasil receptando informações grampeadas
dos celulares de juízes e promotores e veiculando-as
no seu site e nas mídias, o fazendo impunemente com
as bênçãos do STF. Para Gleen Greenwaldt valeu a
“liberdade de imprensa”. Só pra ele. A falta de lei de
imprensa e a falta de punição para jornalistas
criminosos e irresponsáveis foi um grande e péssimo
exemplo para as gerações posteriores que pariram
blogueiros e frequentadores de mídias sociais.
Criados em um cenário em que tudo podia e nada era
punido, valendo-se deste exemplo de impunidade
prosseguiram falando o que bem entendessem,
fiando-se na ausência de punição e castigo, porque
nunca antes e desde o regime militar ao menos se
havia insinuado  a possibilidade de processar, prender
e condenar a um cidadão só porque fala o que pensa.

O DITO PELO NÃO DITO
“Uma imprensa livre pode, é claro, ser boa ou ruim,

mas, certamente sem liberdade, a imprensa sempre
será ruim” (Albert Camus, escritor francês).

Por Agência Brasil
BRASÍLIA

O presidente Luiz Inácio
Lula da Silva assinou nesta
quinta-feira (5) um decreto
que antecipa o pagamento do
décimo terceiro dos beneficiá-
rios da Previdência Social. Ao
todo, 30 milhões de pessoas
receberão o repasse em duas
parcelas, em maio e junho, de
acordo com o calendário ha-
bitual de pagamentos do Ins-
tituto Nacional do Seguro So-
cial (INSS).

O investimento total será
de R$ 62,6 bilhões. Recebem
o abono os segurados e de-
pendentes da Previdência So-

Governo antecipa para
maio o pagamento do

13º de beneficiários do INSS
O repasse será feito em duas parcelas, sendo a segunda em junho

 José Cruz/Agência Brasil

cial que, durante o ano de
2023, tenham recebido auxílio
por incapacidade temporária,
auxílio-acidente, aposentado-

ria, pensão por morte ou auxí-
lio-reclusão.

O abono é usualmente
pago no segundo semestre

de cada ano, em agosto e
novembro. Na avaliação do
governo, a medida “repre-
senta uma injeção significa-
tiva de recursos nos merca-
dos locais”.

São Paulo é o estado que
receberá o maior repasse
para pagamento do abono
anual considerando os dois
meses de pagamento. Serão
R$ 17,7 bilhões em recursos.
Na sequência aparece Mi-
nas Gerais, com R$ 6,9 bi-
lhões em repasses, seguido
pelo Rio de Janeiro (R$ 6 bi-
lhões), Rio Grande do Sul
(R$ 5 bilhões), Paraná (R$
3,67 bilhões) e Bahia (R$ 3,6
bilhões).

Por Daniella Almeida
Repórter da Agência Brasil
BRASÍLIA

Os bancos deixarão de
oferecer a modalidade de pa-
gamento via Documento de
Ordem de Crédito (DOC)
para pessoas físicas e jurídi-
cas até 29 de fevereiro de
2024. O anúncio foi feito pela
Federação Brasileira de Ban-
cos (Febraban) nesta quinta-
feira (4).

De acordo com a entida-
de, a decisão foi motivada pelo
desinteresse do público que, no
decorrer dos anos, reduziu o
uso desse meio de pagamen-
to, criado em 1985 pelo Ban-
co Central. Os usuários têm
preferido formas mais rápidas
e mais baratas de transferên-
cia de dinheiro, principalmen-
te após o lançamento do Pix,
em novembro de 2020.

De acordo com levanta-

Bancos deixarão de operar
transferências por DOC e TEC até 2024

Criação do Pix tornou obsoletas outras formas de transferir dinheiro

mento feito pela Febraban so-
bre meios de pagamento, em
2022, as transações via DOC
somaram 59 milhões de ope-
rações, apenas 3,7% do total
de 63,07 bilhões de operações
realizadas. O Pix, que não tem
custo e é instantâneo, lidera as
operações, no Brasil. Ele é
seguido por outras modalida-
des de pagamento de menor
custo aos clientes.

Dados divulgados pelo
Banco Central apontam que,
em 2022, as transações ban-
cárias foram:

24 bilhões via Pix; 18,2 bi-
lhões pelo cartão de crédito;
15,6 bilhões, cartão de débito;
4 bilhões por boletos; 1,01 bi-
lhão via TED; 202,8 milhões,
cheques; 59 milhões via DOC.

Além do DOC, a Febra-
ban anunciou que serão extin-
tas as operações de Transfe-
rência Especial de Crédito
(TEC), feitas exclusivamente

por empresas para pagamen-
to de benefícios a funcionári-
os.

O presidente da Febraban,
Isaac Sidney, afirma que o
objetivo é melhorar a conve-
niência para os clientes ban-
cários, após observar seu cus-
to-benefício.

"Com o surgimento do PIX
e a alta movimentação bancá-
ria com menores taxas, tanto
a TEC, quando o DOC, dei-
xaram de ser a primeira op-
ção dos clientes, que têm dado
preferência ao PIX, por ser
gratuito e instantâneo".

Fim das operações em fe-
vereiro de 2024

Os bancos têm até 29 fe-
vereiro de 2024 para extinguir
as operações de DOC e TEC.
E os clientes (pessoa física ou
jurídica) poderão realizar as
operações de DOC até 15 de
janeiro de 2024, com agenda-
mento até fechamento do sis-

tema para essas operações
(29/02/2024).

Atualmente, cada banco
institui o valor cobrado para
essas duas transações. A tran-
sação bancária, tanto a TEC,
quanto o DOC, tem o valor
máximo de R$ 4.999,99. A
operação pode ser agendada
para beneficiar outra conta,
inclusive de um banco dife-
rente.

As movimentações feitas
por meio do DOC são efeti-
vadas um dia depois de o ban-
co receber a ordem de trans-
ferência. Enquanto a TEC
garante a transferência de re-
cursos até o fim do mesmo dia
em que foi dada a ordem de
pagamento.

Outra característica é que
a TEC possibilita a transferên-
cia de recursos para diferen-
tes contas ao mesmo tempo,
o que não é possível aos
optantes do DOC.

Construção de Prédio inacabado no Centro de Paraiso precisa
ser totalmente inspecionado pelos Agentes da Zoonoses

TadeuzinhoSebastião Tadeu Ribeiro

Conforme já publicado no
Jornal do Sudoeste, a partir do
dia 1° de janeiro de 2023 até
os dias de hoje há mais de cin-
co mil prováveis casos de den-
gue em Paraíso. São números
assustadores e preocupantes
que só são menores de casos
que acontecem em Passos,
mas bem superior do que ci-
dades no Sul de Minas, que
têm mais do dobro da popula-
ção de Paraíso, inclusive su-
perior ao número de casos
confirmados na capital minei-
ra que tem mais de dois mi-
lhões de habitantes.

Nesta semana chegou in-
formação a redação do JS que
até mesmo na área central de
Paraíso tem acontecido vári-
os casos confirmados de den-
gue. A reportagem do JS fez
entrevista com um agente da
Zoonoses que presta este es-

Agentes de Zoonose detectam
larvas de transmissor da

dengue em prédio inacabado

sencial serviço de fiscalização
em quintais, terrenos vagos e
também dentro de edificações
no perímetro urbano paraisen-
se para detectar a existência

ou não de larvas do mosquito
aedes aegypti, inseto transmis-
sor da dengue para o ser hu-
mano.

O agente que solicitou não

ser identificado, afirmou que
na rua Dr. Placidino Brigagão,
centro, tem um grande edifí-
cio com a construção inacaba-
da e paralisada, em que as ja-
nelas estão abertas, sem ne-
nhuma proteção para fechá-
las, quando chove entra água
em apartamentos e formam
poças nas lajes. Fazendo o
meu trabalho de inspeção nes-
te prédio, já encontrei larvas
do aedes aegypti, e jogamos o
veneno especial para matar as
existentes.

Outro fato preocupante que
o agente da Zoonoses afirmou
é que a partir dos três últimos
andares até chegar o teto do
prédio, ele e seus companhei-
ros não conseguem fazer a ins-
peção porque o acesso está
fechado. Por este motivo e
obstáculo não tem conseguido
fazer o serviço de inspeção, e
se necessário, a dedetização,
alerta o agente da Zoonoses.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG ABERTURA DE LICI-
TAÇÃO Proc. nº 117/23, T.P. nº 04/23, abertura dia 24/05/23, 08h, para
“Contratação de empresas para fornecimento de estrutura para realização
de festa em comemoração aos 151 anos de emancipação política de Itamogi,
incluindo infraestrutura, equipamentos, mão-de-obra e materiais”; Proc. nº
115/23, Leilão nº 01/23, credenciamento dia 27/05/23, 07h30m, abertura
dia 27/05/23, 08h30m, para “Alienação de veículos automotores, sucatas e
outros bens inservíveis para a administração”. Os editais estão à disposição
dos interessados na sede da Prefeitura Municipal de Itamogi/MG, à Rua
Olímpia E. M. Barreto nº 392, Lago Azul das 09h às 16h e no site
www.itamogi.mg.gov.br. Maiores informações telefone (35) 3534-1104 e-
mail licitacao@itamogi.mg.gov.br. 05/05/23 - José Carlos da Silva - Prefei-
to em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG através do Prefeito Muni-
cipal no uso de suas atribuições legais Ratifica e firma Contrato referente ao
Proc. nº 113/23, Inex. nº 22/23 cujo objeto é “CREDENCIAMENTO de
instituições financeiras para prestação de serviços bancários de recolhimento
de tributos e demais receitas públicas municipais, através de DAM, em padrão
FEBRABAN, por intermédio de suas agências, com prestação de contas por
meio magnético dos valores arrecadados” com a empresa BANCO BRADESCO
S.A., CNPJ 60.746.948/0001-12, (28/04/2023); Proc. nº 119/23, Inex. nº
23/23, cujo o objeto é “CREDENCIAMENTO de profissionais Médicos,
Pessoas Físicas ou Jurídicas, para prestação de serviços de consultas
especializadas em Psiquiatria, pelo Departamento Municipal de Saúde do
Município de Itamogi/MG”, com a empresa OSANAN SERVICOS MEDICOS
LTDA, CNPJ 45.258.694/0001-08, pelo valor global de R$ 186.312,00.
Itamogi/MG - 05/05/23 - Ronaldo Pereira Dias - Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI, RATIFICAÇÃO DISPENSA
DE LICITAÇÃO Nº 000016/2023. O Prefeito Municipal de Itamogi/MG,
no uso de suas atribuições e com fundamento no artigo 24, inciso XVII, da
Lei nº 8.666/93, RATIFICA e CONVALIDA a Dispensa de Licitação nº
000016/2023,  RELATIVO A AQUISIÇAÕ DE PEÇAS ,OLEOS E PRES-
TAÇÃO DE SERVIÇOS DE MAO DE OBRA EM MANUTENÇAÕ PRE-
VENTIVA -1º REVISÃO DOS 10000 KM –DC  VEÍCULO :GM CRUZE
PLACA RVZ-6H33 A SERVIÇO DO GABINETE DO MUNICIPIO ..–
INCISO  XVII  DO ART 24 DA LEI 8.666/93 ,junto  as empresa    RITMO
VEICULOS CNPJ DE Nº 00.273.286/0005-02 pelo valor de R$ 1399,61 (
um mil trezentos e noventa e nove reais e sessenta e um centavo) Itamogi,
27 de abril de 2023 Ronaldo Pereira Dias, Prefeito Municipal

Imagem LíderTV

Familiares e amigos de Jú-
lio César Donizete Lemos, 44,
morto no dia 19 de fevereiro
no Jardim Ouro Verde em São
Sebastião do Paraíso, protes-
taram na tarde de quinta-fei-
ra (4) em frente ao fórum,
momento em que o suspeito
de ter praticado o crime era
ouvido em audiência. Clama-
ram “por justiça”, discordan-
do de decisão do Tribunal de
Justiça de Minas Gerais
(TJMG) que concedeu liber-
dade provisória ao suspeito.

A manifestação foi pací-
fica. Portando cartazes, fami-
liares da vítima afirmaram ter
sido “muito cruel o que fize-
ram com ele”, ressaltando
suas qualidades de ser huma-
no como “bom filho e pai de
família”, e sugerindo que seja

Manifestantes protestam
em frente ao fórum, contra

soltura de suspeito de homicídio

feita melhor análise no pro-
cesso.

O crime
Segundo as primeiras in-

formações divulgadas na vés-
pera do feriado de carnaval,
Júlio César Donizete Lemos,
de 44 anos, teria invadido a
casa da ex-companheira e
acabou baleado três vezes
pelo atual namorado dela. Ain-
da de acordo com os relatos,
o homem não aceitava o fim
do relacionamento e estaria
perseguindo a mulher.

No entanto, de acordo com
o delegado Rarael Gomes,
responsável pelo inquérito, le-
vantamentos e laudo da perí-
cia criminal da Polícia Civil em
São Sebastião do Paraíso mu-
daram os rumos da investiga-
ção.

O suspeito dos disparos foi
preso em flagrante logo depois
do ocorrido. A Polícia Militar
o surpreendeu enquanto ten-
tava fugir. À Polícia Civil, o
homem contou que havia pas-
sado o domingo de carnaval
em um sítio junto com a na-
morada, e ao retornar, por se-
gurança resolveu dormir na
casa da companheira, e por
volta da meia noite percebeu
que Júlio teria invadido o local,
e teria efetuado tiros contra ele
e que tentou socorrer a vítima.

No entanto, segundo o de-
legado Rafael Gomes, a perí-
cia concluiu que “toda a con-
tenda ocorreu na garagem da
residência e não na cozinha, e
que a vítima não adentrou à
casa, e aparentemente não
pulou o muro ou arrombou

portas, porque possivelmente
tinha chaves do local. Verifi-
camos com a equipe de médi-
cos legistas que o corpo so-
freu três disparos de arma de
fogo, sendo dois pelas costas.
A cabeça estava com sinais
de espancamento, demons-
trando indícios que a vítima ti-
nha sofrido agressões”, expli-
cou o delegado.

Gomes contesta também a
versão que o suspeito quis so-
correr a vítima, conforme ale-
gou. “O corpo foi colocado na
caçamba de uma caminhone-
te, enrolado em lona, e o sus-
peito fugiu do local, pulou mu-
ros e foi capturado em uma
casa vizinha do local dos fa-
tos, comportamento que indi-
ca que tentaria ocultar o ca-
dáver”, afirmou.

Em Monte Belo, um ho-
mem foi a um bar, fez
disparos contra o atual com-
panheiro de sua ex-amásia
e na fuga também atirou con-
tra policiais militares que
revidaram. Baleado na per-
na foi internado.

A Polícia Militar foi soli-
citada a comparecer a um
estabelecimento comercial
no bairro Nossa Senhora da
Saúde, com a informação
que um homem de 32 anos
tinha sido vítima de disparos
de arma de fogo.

Com informações sobre

Homem é
atingido por tiro
na perna, após
disparar contra
desafeto e PMs

o suspeito de ter disparado,
a PM iniciou operação de
busca o encontrando no
bairro Paranazinho condu-
zindo uma motocicleta. Ele
não obedeceu a determina-
ção para que parasse e pas-
sou a efetuar disparos con-
tra a guarnição policial que
revidou o atingindo na per-
na.

Conduzido para atendi-
mento médico, o suspeito
permanece internado sob
escolta policial, e segundo
informações não corre risco
de morte.

Por Daniella Almeida
Repórter da Agência Brasil
BRASÍLIA

O Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) iniciou, na quinta-
feira (4), a produção das no-
vas urnas eletrônicas, modelo
UE 2022, na fábrica de urnas,
em Ilhéus (BA), para moder-
nizar o sistema de votação e
substituir os aparelhos até en-
tão usados.

A previsão é de que sejam
produzidos 219.998 equipa-
mentos até fevereiro de 2024,
o que representa a segunda
maior produção da história,
atrás apenas das 225 mil ur-
nas modelo UE 2020, fabri-
cadas para as Eleições 2022.

O coordenador de Tecno-
logia Eleitoral do TSE, Rafael
Azevedo, disse que o novo
projeto é quase idêntico ao
modelo da urna eletrônica ime-
diatamente anterior, a UE
2020, já considerada por es-
pecialistas como moderna, rá-
pida, segura e inclusiva. “Vai
haver aperfeiçoamento no que
a gente percebeu de proble-
ma em 2020. Mas, como a de
2020 foi muito exitosa, não tem
muito o que mudar”.

TSE dá início à produção de
novas urnas eletrônicas

Serão fabricados 220 mil aparelhos para as eleições de 2024

Antonio Augusto/Ascom/TSE

VIDA ÚTIL
De acordo com o TSE, a

urna eletrônica tem uma
vida útil de dez anos, apro-
ximadamente seis eleições.
As novas unidades serão
usadas pela primeira vez nas
Eleições 2024, para escolha
de prefeitos e vereadores
dos 5.568 municípios brasi-
leiros.

O próximo pleito contará
com as novas urnas, como
também com as dos modelos
2020, 2015, 2013 e, eventual-
mente, 2011. A previsão da
Justiça Eleitoral é que os equi-
pamentos de 2009 e de 2010
sejam descartados.

TESTES
Agora em maio, será fa-

bricado um primeiro lote com
300 unidades, que serão en-
tregues ao TSE e a alguns tri-
bunais regionais eleitorais
(TRE) para avaliação e tes-
tes.

Rafael Azevedo, disse que
há uma equipe do tribunal em
Ilhéus, fiscalizando o proces-
so de fabricação das urnas
desenvolvidas pela Justiça
Eleitoral.

“Todos os lotes de urna ele-
trônica, que contêm até 50
unidades cada, passam por
uma auditoria de qualidade
pelo TSE. Nós aprovamos

uma amostra desse lote e tam-
bém fazemos uma auditoria de
segurança na fábrica”, disse
Rafael Azevedo.

Depois de realizados os
testes de qualidade nos protó-
tipos, as urnas do primeiro lote
são submetidas a testes de
resistência, como avaliação
do tempo em funcionamento,
temperatura do aparelho, re-
alizados pelo Centro de
Tecnologia da Informação
Renato Archer.

Qualquer cidadão brasilei-
ro poderá colaborar com tes-
tes de segurança e de funcio-
nalidades das urnas. Isso por-
que os novos equipamentos
UE 2022 também serão sub-
metidos ao Teste Público de
Segurança, instituído pelo
TSE.

“Se encontrarem alguma
vulnerabilidade, eles apresen-
tam as sugestões para corre-
ção”, disse Rafael Azevedo.

Antes do pleito, o TSE ain-
da submete as urnas ao teste
de integridade pelos eleitores,
como ocorreu nas eleições
majoritárias de 2022, quando
foi comprovada a lisura e efi-
ciência das urnas e do e do
sistema eletrônico de votação.
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por Dwlyan Santos

CXSSP NA LIGA
DO ENXADRISTA

CONHEÇACONHEÇACONHEÇACONHEÇACONHEÇA
NOSSO PROJETO:NOSSO PROJETO:NOSSO PROJETO:NOSSO PROJETO:NOSSO PROJETO:

Aconteceu no último sá-
bado, dia 29 de abril, a V Eta-
pa de Xadrez Rápido da Liga
do Enxadrista 2023 na cida-
de de Franca SP.

O evento contou com a
presença 113 enxadristas de
16 municípios. Foram arre-
cadados 70kg de alimentos
não perecíveis para doação.

O torneio foi realizado em
6 rodadas com ritmo de tem-
po de 12 minutos mais 5 se-
gundos de acréscimo por lan-
ce para cada jogador.

Representaram o Clube
de Xadrez de São Sebastião
do Paraíso - CXSSP 4 atle-
tas.

Os 6 primeiros coloca-
dos terminaram a competi-
ção empatados com 5 pon-
tos e pelos critérios de de-
sempate o Mestre Nacional
Dwlyan Santos ficou com o
troféu de terceiro colocado
do absoluto.

Vitor Salgueiro Canoas
Campos terminou na décima
sexta colocação.

Igor Gabriel Bezerra Sabi
ficou na quadragésima oita-
va posição.

Ana Maria Lucas ganhou
medalha de quarta colocada
na categoria feminino abso-
luto.

A próxima etapa da Liga
do Enxadrista acontecerá na
cidade de Botucatu no dia 06
de maio de 2023.

Representantes do CXSSP no lX Floripa Chess Open

Reprodução

ADILSON MARCIO DO CARMO, ADNAN SANTANA,
ADRIANA REGINA ALVES, ADRIANO JOSÉ BUENO,
ADRIANO LUCIO RODRIGUES DA SILVA, AGENOR
FERREIRA JULIO, AILTON PESSONI, ALFREDO
DONIZETE DA SILVA, ALOISIO NEVES, AMBRÓSIO DE
SOUZA JUNIOR, ANDRÉ LUIZ MARQUES DE SOUZA,
ANDRÉA APARECIDA DA SILVA, ANDRÉIA JULIO DOS
SANTOS, ÂNGELO FERREIRA JULIO,  ANTONIO CARLOS
NOGUEIRA, ANTONIO CARLOS PIERONI, ANTONIO
CARLOS ZANIN, ANTONIO DONIZETE DE CARVALHO,
ANTONIO FRANKILIN FILHO, ANTONIO MÁRCIO MA-
CHADO, ANTONIO REGINALDO TORRES PEDROSO,
APARECIDA DE FÁTIMA LEMOS OLIVEIRA, APARECIDA
DE FÁTIMA VALVASSOURA, APARECIDA REIS DA SIL-
VA, APARECIDO DONIZETE VOLPE, ARISTEU SALVIANO
DUARTE, ATAIDE JOSÉ MARTINS, ÁUREO ARANTES
ALMEIDA, CAMILA PERES FERREIRA, CARLOS
ALBERTO ELOI, CARLOS ANTONIO FERREIRA
MENEZES, CARLOS FRANCHI FILHO, CARLOS JOSÉ
DE PAULA, CARLOS ROBERTO DOS REIS, CARLOS
ROBERTO FERREIRA, CARLOS ROBERTO FERREIRA,
CASSIANO APARECIDO PEREIRA, CÉLIO GABRIEL DA
SILVA, CELSO DIAS, CELSON HENRIQUE BARBOSA,
CÉSAR DONIZETE DE PÁDUA, CLAUDEMIR ROMANO,
CLUDINEY PEREIRA DOS SANTOS, CLAUDIO JOSÉ
RODRIGUES DE ALMEIDA, CLAYTON ROCHA SILLOS,
CLEUZA ALVES, CRISTINA APARECIDA DOS REIS,
DORNEVAL ABADIO DA SILVEIRA, EDGAR FRANCISCO
DE OLIVEIRA, EDIVALDO DE PÁDUA, EDSON ALMEIDA
LOPES, EDSON APARECIDO DE PÁDUA, EDSON JULIO
DOS SANTOS, EDSON TADEU CEZARINO, EDUARDO
FERREIRA JULIO, ELIANA ANTONIA BORGES, ELIDIO
JOSÉ DOS SANTOS FILHO, ELSON CANDIDO DA SILVA,
ELVIS MARCELO DE PEDER, ELZA MARIA DE AGUIAR,
ENILSON FAUSTINO TEIXEIRA, EULÁLIA OZELIN DE
LIMA, EVANDRO LAUREANO DA SILVA, FABIANO
SANCHES PIMENTA, FABRICIO ALVES DA SILVA,
FERNANDO CANDIDO SILVA, FERNANDO DAMHIO,
FERNANDO MONTALDI MARQUES, FRANCISCO MAR-
QUES PANACCI, GELSON BARBOSA, GELSON JOSE
SOUZA, GERALDO DE PÁDUA, GERALDO PEREIRA,
GETULIO MARTINS JUNIOR, GILBERTO DE PÁDUA
NAVES, GILBERTO REIS DE CARVALHO, GILDA
APARECIDA DA COSTA, GLÁUCIA MARIA PEREIRA,
HAILTON DOS SANTOS SILVA, HAMILTON ANTONIO
DE CARVALHO, HELBERTI LAURENANO DA SILVA, HE-
LIO JOSE ALVES DE FIGUEIREDO, HEMENEGILDO CAE-
TANO VALERIO, HERIVELTO DE PADUA SILVA, HOMERO
CASSIMIRO BENTO, HORÁCIO DE PAULA E SILVA, ILMA
PEREIRA DOS SANTOS, ISABEL SILVANA MAIA, IVANIL
ANTONIO DE MORAES, JAIR DE PÁDUA, JAMIL JESUS
DE LIMA, JOACI APARECIDA NASCIMENTO, JOÃO APA-
RECIDO PEDROSO, JOÃO BATISTA CATALANO, JOÃO
BATISTA DA COSTA, JOÃO BATISTA DUARTE JUNIOR,
JOÃO CARLOS DOS SANTOS, JOÃO EDUARDO PIMEN-
TA DE PÁDUA, JOÃO ROBERTO DA SILVA, JOAQUIM
GONÇALVES DE PÁDUA, JOAQUIM MARIO CALDAS,
JOB ISAC DE SOUZA, JORGE ANTONIO ABUD FILHO,
JORGE VICENTE RODRIGUES, JORGINA APARECIDA
OLIVEIRA, JOSÉ ANANIAS FERREIRA, JOSÉ ANTONIO
DE PAULA SILVA, JOSÉ ANTONIO PEREIRA LATARO,
JOSÉ APARECIDO PEREIRA, JOSÉ APARECIDO QUEIROZ,
JOSÉ BATISTA SOARES, JOSÉ CARLOS CEZARINO,

JOSÉ CARLOS DA SILVA, JOSÉ CARLOS DE MELO,
JOSE CARLOS PÁDUA, JOSE CARLOS VASCONCELOS,

JOSÉ CLEBER DE FREITAS, JOSE FELISBERTO DIAS,
JOSE JACINTO PIMENTA, JOSE LUIZ NETO, JOSE MAR-
COS BORGES, JOSE MARCOS PIMENTA, JOSE MARIA
NETO, JOSE PAULO FERNANDES, JOSE REINALDO
PENTO, JOSIANE APARECIDA GOBBO, JUAREZ DE MELO
JUNIOR, JUAREZ GALVÃO MENDES, JULIO CESAR
PIERONI, JUNIEDE DE OLIVEIRA LAURIA, JURACI CAE-
TANO DE PÁDUA, JUVENAL BENEDITO DE MORAES,
LEANDRO FRANCISCO DA COSTA, LEONARDO
MARTINS, LINDAURA DA CRUZ PRATES, LINNO
FERNANDO FERREIRA CALAFIORI, LUCELENA MARLI
DA SILVA, LUCIANA BORGES CAMPOS, LUCIANA DE
PAULA SILVA, LUCIANO COIMBRA, LUCIANO GONÇAL-
VES DOS SANTOS, LUCIANO MESSIAS TONIN,
LUCIANO NEVES LIBÓRIO, LUCIANO REIS DE PÁDUA,
LUCIMAR ALVES PEREIRA, LUIZ ANTONIO NUNES, LUIZ
CARLOS CALDAS, LUIZ CARLOS MARTINS, LUIZ
CARLOS PEDROSO, LUIZ CLÁUDIO DE PÁDUA, LUIZ
ROBERTO DE OLIVEIRA, MARCELO HENRIQUE
BRAGHINI, MARCIO ANTONIO DE SOUZA, MARCIO
CAMPOS ROSSINI,  MÁRCIO FIDELIS MARQUES, MAR-
COS ANTONIO NOGUEIRA, MARCOS ANTONIO
SALVIANO, MARCOS DONIZETE DE PÁDUA, MARCOS
DONIZETE ROSA, MARCOS ROBERTO SALLES, MARIA
ANTONIO MAIA, MARIA CRISTINA SANTANA, MARIA
DA GLORIA CAMPOS, MARIA DA GRAÇA VIEIRA, MA-
RIA DE FÁTMA SANTOS, MARIA DE LOURDES
ANTUNES, MARIA GOULART OLIVEIRA, MARIA JOSE
MENOSSI, MARIA LUCIA DA SILVA, MARIA RITA DE
MELLO, MARIA TEREZINHA DE CARVALHO, MARIA
ZILDA DA SILVA, MARLI ROSA, MAURO ANTONIO SOA-
RES, NAERCIO PINTO, NELMA APARECIDA DOHANIC,
NILDO LUIZ DE SOUZA, NILSON LAVES, NILTON
DONIZETE DA SILVA, NILTON LUIZ DE SOUZA, NIUZA
APARECIDA DE SOUZA, PAULA ANDRÉA VERGANI, PAU-
LO APARECIDO SILVA, PAULO CEZÁRIO RODRIGUES,
PAULO DONIZETE DA SILVA, PAULO DONIZETE
MARTINS, PAULO DOUGLAS DOS SANTOS, PAULO
HENRIQUE SOUZA, PAULO REIS CAETANO, PAULO SER-
GIO FERRO VOLTALINI, PEDRO LUIZ DIZARO, PEDRO
MARCOS DE PAULA, RANULFO DE MELLO RANUERE,
REGINA DE ARAÚJO PÁDUA, REGINA GONÇALVES
CAMPOS, REINALDO DOMINGOS, REJANE MENOSSI,
RENATO COLOMBO, RICARDO ARAUJO, RICARDO
GOMES SATO,

RICHIELI DONIZETE PEREIRA, RITA DE CASSIA SIL-
VA, RODRIGO ALVARES PERES, RODRIGO DE BRITO
MOURA, RONALDO ROCHA REZENDE, RONEY APARE-
CIDO PEREIRA, RONEY PEDROSO RODRIGUES, ROSA
MARIA DA SILVA, RUBENS DONIZETE DA SILVA,
SANDRA LIA DOS SANTOS, SEBASTIÃO DE ASSIS
AGUIAR, SELMA APARECIDA DA SILVA, SÉRGIO LUIZ
DA SILVA, SILVANA PEREIRA GOULART, SILVANO
RODRIGUES DE BARROS, SÔNIA APARECIDA CARDO-
SO, SÔNIA APARECIDA DUARTE, SUELI APARECIDA DE
PÁDUA, TEREZA DA SILVA, TEREZINHA GRILLO,
VALDECI APARECIDO GONÇALVES, VALDIR JOÃO
BERNARDES, VANDEIR MARQUES DE SOUZA,
VANDERLEI ALVES RODRIGUES, VÂNIO JOSÉ VOLPE,
VICENTE PAULA DA SILVA, VITOR JOSÉ DE PAULA,
WEDERSON JOSÉ BARBOSA, WELINGTON GONÇAL-
VES, WILSON DONIZETE MOREIRA.

OBSERVAÇÃO: Os Sócios falecidos, os Herdeiros deve-
rão apresentar: Cópia do Titulo, e Documentos Pessoais.

A Diretoria do Clube Paraisense convoca os Srs. Sócios
Patrimoniais Individual, abaixo relacionados para comparecerem a

Secretária do Clube, para regularização dos mesmos munidos da
Cópia do Titulo e Documentos Pessoais. O Clube dará 90 dias a

partir da data publicação para regularização. Após esse prazo de
acordo com as normas Estatutárias o sócio que não estiver em dia

com a secretária estará automaticamente desligado e perderá seus
direitos. Para os eventos só terá direito a ingresso o sócio que

apresentar a nova Carteira Social do Clube.

Aconteceu no Estádio Ir-
mãos Capatti (Campão Muni-
cipal) nos dias 3 e 4 de maio,
no período da manhã, a fase
municipal de atletismo do
JEMG, evento este que con-
tou com a participação de 180
alunos das escolas municipais,
estaduais e particulares da ci-
dade. O evento foi uma reali-
zação da Secretaria Munici-
pal de Esporte e Lazer, e em
parceria com a 35ª Superin-
tendência Regional de Ensino.

As provas deste contaram
com corrida, lançamento de
disco, salto em distância,
revezamento e lançamento de
dardos. Os melhores coloca-
dos de cada prova, no módulo
1 e no módulo 2, vão repre-
sentar o município e suas res-
pectivas escolas na fase es-
tadual do JEMG.

Ainda nas modalidades in-

Realizada etapa municipal de
atletismo do JEMG em Paraíso

dividuais, a etapa municipal de
natação acontece neste sába-
do, dia 6 de maio, no CEESP.
O secretário de Esporte e

Lazer, Daniel Naves, ressalta
o trabalho de todos os envol-
vidos para que o evento acon-
tecesse. “É importante ver

todos estes jovens no caminho
do esporte, onde estão longe
das drogas”, finaliza.

(Secom Pref. SSP)

Reprodução Prefeitura Paraíso

Por Carolina Pimentel
Repórter da Agência Brasil
BRASÍLIA

A Câmara dos Deputados
aprovou o projeto de lei que tor-
na obrigatória a igualdade sala-
rial entre homens e mulheres
quando exercerem atividades de
igual valor ou mesma função.

O empregador que des-
cumprir a lei terá de pagar
multa equivalente a dez vezes
o valor do novo salário devido.
Em caso de reincidência, será
aplicada a multa em dobro.
Mesmo com pagamento da
multa, a empregada pode in-
gressar com pedido de indeni-

Câmara aprova a igualdade salarial
entre homens e mulheres

Proposta segue para apreciação do Senado

zação por danos morais.
A proposta foi enviada pelo

governo do presidente Luiz
Inácio Lula da Silva em mar-
ço, mas a Câmara dos Deputa-
dos aprovou nesta quinta-feira
(4) o substitutivo apresentado
pela relatora, deputada Jack
Rocha (PT-ES). Foram 325
votos a favor e 36 contra, após
acordo entre os líderes parti-
dários. O texto segue agora
para votação no Senado.

Uma das mudanças na pro-
posta é que a empresa fica dis-
pensada da exigência de igual-
dade racial quando adotar, por
meio de negociação coletiva,
plano de cargos e salários, re-

gra que não está prevista atu-
almente na Consolidação das
Leis do Trabalho (CLT).

De acordo com o projeto,
as empresas deverão apresen-
tar relatórios para que fiscais
possam comparar os valores
pagos a homens e mulheres.

Outras medidas previstas são
a disponibilização de canais es-
pecíficos para denúncias; pro-
moção e implementação de pro-
gramas de diversidade e inclu-
são no ambiente de trabalho por
meio da capacitação de gestores,
lideranças e emprega-dos(as)
sobre a temática da equidade
entre homens e mulheres no
mercado de trabalho, com afe-

rição de resultados; e fomento à
capacitação e formação de mu-
lheres para ingresso, permanên-
cia e ascensão no mercado de
trabalho em igualdade de condi-
ções com os homens.

Apesar de aprovado, o tex-
to não é consenso entre os de-
putados. Os favoráveis argu-
mentam que a equiparação sa-
larial propicia a emancipação
das mulheres no mercado de
trabalho. Os contrários alegam
que há uma série de responsabi-
lizações para as empresas, o que
pode inibir a contratação de
mulheres.

* Com informações da
Agência Câmara

Por Luciano Nascimento
Repórter da Agência Brasil
SÃO LUÍS

O ministro de Minas e
Energia, Alexandre Silveira,
anunciou nesta sexta-feira (5)
que o país receberá até o pró-
ximo ano investimentos de R$
56 bilhões para a transmissão
de energia elétrica. O comu-
nicado foi feito durante o en-
contro sobre energias renová-
veis do Consórcio dos Gover-
nadores do Nordeste. Os in-
vestimentos na expansão das
linhas de transmissão serão
feitos a partir de novos con-
tratos de concessão, com lei-
lões realizados pela Agência
Nacional de Energia Elétrica
(Aneel).

A ampliação das linhas de
transmissão faz parte do Pla-
no Nacional de Investimento
em Transmissão de Energia e
é uma pauta prioritária para os
governadores do Nordeste.
Os empreendimentos serão
usados para escoar a geração
de energia renovável, especi-
almente as de energia eólica
e solar, dos estados da região.

"Os leiloes, tão fundamen-
tais e imprescindíveis para
que isso aconteça, vão acon-
tecer e trarão mais de R$ 56
bilhões de investimentos para
a transmissão de energia no
Nordeste. Neste primeiro se-
mestre, serão leiloados R$ 16
bilhões, e mais R$ 20 bilhões
até o final de 2023, e outros
R$ 20 bilhões já estão progra-
mados para o ano que vem",
disse.

Marcado para 30 de junho,
o primeiro leilão de transmis-

Ministro anuncia
investimentos em

transmissão de energia
Primeiro leilão oferecerá nove lotes em sete estados

Beth Santos/Secretaria-Geral da PR

são oferecerá nove lotes nos
estados da Bahia, Espírito
Santo, Minas Gerais, Pernam-
buco, Rio de Janeiro, São Pau-
lo e Sergipe, envolvendo um
total de 6.184 km de novas li-
nhas de transmissão. O se-
gundo certame está previsto
para outubro e vai oferecer
três lotes.

O ministro disse que o pla-
no vai ajudar também na am-
pliação da geração renovável
de energia no Nordeste, que
deve contribuir para o desen-
volvimento da região.

"Estamos focados integral-
mente nessa tarefa, trabalha-
mos para viabilizar a instala-
ção desse potencial incrível de
30 gigawatts de geração
renovável e isso deverá des-
travar mais de R$ 120 bilhões
de investimentos privados na
área de geração renovável. É
inegável a vocação dessa re-
gião para a transição energé-
tica e o protagonismo do Nor-
deste será garantido com
ações concretas", afirmou
Silveira.

"Vamos transformar o Nor-

deste em um celeiro de ener-
gia limpa e renovável do Bra-
sil. Isso vai destravar o poten-
cial de industrialização da re-
gião com energia limpa e ba-
rata e todo esse avanço man-
terá o foco e atenção no de-
senvolvimento social, econô-
mico e ambiental do Nordes-
te", completou.

O ministro disse ainda
que a ampliação das linhas
de transmissão de energia
vai contribuir para maior se-
gurança energética e tam-
bém para a modicidade
tarifária.

"Os investimentos em
transmissão vão possibilitar o
ingresso de energia renovável
no nosso sistema nacional e
diminuir os custos para os nos-
sos consumidores. Vamos
avançar na pauta da transição
energética, todos conhecemos
as nossas potencialidades, va-
mos potencializar novas usinas
renováveis, com tarifa justa,
segurança energética, respon-
sabilidade ambiental e gera-
ção de emprego decente e
renda", disse.
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Por Douglas Corrêa
Repórter da Agência Brasil
RIO DE JANEIRO

O Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística
(IBGE) distribuiu comunicado
quarta-feira (3) informando
que as ações finais, da etapa
de apuração do Censo Demo-
gráfico, que envolvem a cole-
ta de informações, ocorrerão
até o dia 28 deste mês e “que
os dados definitivos de popu-
lação do censo serão divulga-
dos, pelo instituto, impreteri-
velmente, em 28 de junho pró-
ximo”.

A nota diz que a etapa de
apuração do censo, iniciada

IBGE divulga resultado
do censo no final de junho

Operação obteve sucesso nos territórios censitários, segundo instituto
Reprodução neste ano, foi realizada com

sucesso junto a diversos terri-
tórios censitários, como a Ter-
ra Indígena Yanomami, comu-
nidades em grandes capitais e
regiões metropolitanas e tam-
bém junto a bairros de alto
padrão. E “o trabalho técnico
realizado por servidores do
IBGE e o acompanhamento de
especialistas externos convi-
dados para avaliação dos da-
dos do censo foram realizados
com êxito”.

Diante disso, a Comissão
Executiva do Censo, por una-
nimidade, comunicou que os
trabalhos de pesquisa de cam-
po terminam até o final de
maio.

Em Paraíso, Cemitério Ecológico MEMORIAL da SAUDADE, em 1° de Maio de 2023 completou
três anos de atividade e 130 gavetas do Osuário Perpétuo quase pronto para funcionar

Tadeuzinho

Sebastião Tadeu Ribeiro

Em 1° de Maio de 2020
ocorreu em São Sebastião do
Paraíso o primeiro sepulta-
mento no Cemitério Ecológi-
co “Memorial da Saudade”,
uma pessoa do sexo masculi-
no, com idade de 45 anos. O
Cemitério Ecológico com
tecnologia patenteada da
Valfer Tecnologia, que é solu-
ção disponível no mercado que
atende plenamente as exigên-
cias da Resolução 335 da
Conama, que regulamenta o
licenciamento ambiental de
cemitérios no Brasil.

Se trata de tecnologia com
100% de aprovação não só
pelo CONAMA, mas tam-
bém pela CETESB, em todos
os cemitérios em que esta
tecnologia foi aplicada. A con-
cessão de lóculo de uso tem-
porário no Memorial da Sau-
dade pertence à Prefeitura de
Paraíso pelo prazo de três

No Cemitério Memorial da Saudade
já foram construídos 280 lóculos

anos, a contar a partir da data
de inumação, quando a pes-
soa falecida, de idade igual ou
superior a seis anos de idade,
e por ano e meio quando a ida-
de for inferior a seis anos.

Vencido os prazos previs-
tos, acima descritos, o servi-
ço de Cemitério realizará o
translado dos despojos mortais
para jazigo a ser indicado pela
família e ou para o “ Ossuário
Perpétuo do Memorial da Sau-
dade” a ser adquirido. Caso
não haja manifestação da fa-
mília no prazo de cinco dias a
contar da notificação, o servi-
ço do Cemitério realizará a
inumação e translado dos des-
pojos mortais para o ossuário
coletivo, ficando o lóculo em
disponibilidade do Município
para efetuar novos sepulta-
mentos, informa o administra-
dor do antigo e tradicional Ce-
mitério da Saudade e Memo-
rial da Saudade, Jerferson
Braghini. O administrador

também avisa aos familiares
ou responsáveis pelas pesso-
as que estão ali sepultadas no
Cemitério Ecológico Memorial
da Saudade, para que, antes
que vençam os prazos da exu-
mação e traslados dos despo-
jos mortais, os interessados se
manifestem junto à administra-
ção do Cemitério para que
sejam tomadas as providênci-
as necessárias.

Conforme informação de
Jerferson Braghini à reporta-
gem do Jornal do Sudoeste, no
Cemitério Memorial da Sau-
dade já foram construídos 280
lóculos até nesta sexta-feira,
5 de maio, aconteceu a inu-
mação (sepultamento) de 209
pessoas e já tem 130 gavetas
de Ossuário Coletivo prontas,
só faltam as tampas. Quinta-
feira passada aconteceu a li-
citação para as empresas que
vendem estas tampas apre-
sentarem suas propostas de
valores de vendas. A vence-

dora da licitação terá a res-
ponsabilidade de entregar as
tampas, e estando à disposi-
ção da administração do Ce-
mitério, será iniciado a exuma-
ção e translado dos despojos
mortais para o Ossuário Cole-
tivo, ou para jazigo a ser indi-
cado pela família ou respon-
sável, esclarece Jerferson
Braghini.

Conforme informa, já
aconteceu uma exumação e
translado do despojo de uma
criança, abaixo de seis anos
de idade para um jazigo de um
membro da família. Segundo
declarações do administrador,
os restos mortais da criança,
após um ano e meio de inuma-
ção, respeitando também o
processo natural de redução
do corpo, simulando o pro-
cesso próprio da natureza
com a avançada tecnologia,
se apresentava sem nenhum
tipo de agressão ao meio
ambiente.

O Governo de Minas está
direcionando R$74,8 milhões
para reforçar segurança e am-
pliar o sistema prisional do es-
tado. Estão em obras o Centro
de Remanejamento Provisório
de Belo Horizonte, mais conhe-
cido por Ceresp da Gameleira,
além de outras 11 unidades
prisionais que também estão
passando por reformas gerais
para a melhoria da estrutura. 

Os recursos para as obras
foram anunciados pelo gover-
nador Romeu Zema, em 2022.
São mais de R$ 112 milhões pa-
ra a melhoria da infraestrutura
da área de segurança pública.

Para a Secretaria de Estado
de Justiça e Segurança Públi-
ca foram destinados 74,8 mi-
lhões. O montante é direciona-
do a reformas de unidades
prioritárias. Ao final das obras,
serão 696 novas vagas no sis-
tema prisional mineiro.  

As obras, que somam mais
de R$30 milhões, trazem me-
lhorias nos pavilhões carcerá-
rios e nas áreas administrativas.
Grande parte dos trabalhos é
executada com a mão de obra
de presos, em todas as fren-
tes, como elétrica, hidráulica,
pintura e alvenaria. O objetivo
é trazer mais segurança e con-
forto para os policiais penais e
demais servidores das áreas de
atendimento social, saúde, ju-
rídico e administrativo, além de
proporcionar melhores condi-
ções de cumprimento de pena
aos internos.  

MANUTENÇÃO 
O Ceresp Gameleira passa

por manutenção geral, com
aumento de 384 novas vagas,
totalizando R$3,2 milhões. So-
madas às 412 existentes, o lo-
cal terá 796 vagas. A unidade
prisional possui dois pavimen-
tos, apresentando, em ambos,
30 alojamentos coletivos e 22
alojamentos individuais. Possui
ainda mais oito alojamentos ad-
jacentes.  

Em Belo Horizonte e Região
Metropolitana passam por
obras, além do Ceresp Gamele-
ira, a Penitenciária Feminina
Estevão Pinto, o Presídio An-
tônio Dutra Ladeira, a Peniten-
ciária José Maria Alkimin, o
Presídio de Vespasiano e o
Ceresp Betim. 

No interior do estado são as
seguintes unidades: Presídio e
Penitenciária de Teófilo Otoni;
Ceresp Juiz de Fora; Hospital de
Custódia de Tratamento Psiqui-
átrico Jorge Vaz, em Barba-
cena; Penitenciária de Carmo do
Paranaíba e  Presídio Professor
Jacy de Assis, em Uberlândia.

As obras são contratadas,
planejadas e fiscalizadas pela
equipe da Diretoria de Infra-
estrutura, da Subsecretaria de
Gestão Administrativa, Logísti-
ca e Tecnologia da Sejusp.

UNIDADES
HISTÓRICAS 

Destas 12 unidades prisio-
nais, duas recebem cuidados
especiais, por serem prédios
históricos. A Penitenciária José
Maria Alkimin (Pjama), em Ri-
beirão das Neves, é a mais an-
tiga do estado. A obra para

Governo investe R$
74,8 milhões em

melhorias e novas
unidades prisionais

no estado
Só recurso aplicado no Ceresp da

Gameleira é de R$ 3,2 milhões e vai
gerar mais 384 vagas; no estado, três
novas unidades estão em construção

construção da unidade foi ini-
ciada em 1927, concluída em
1935 e inaugurada em 1938,
pelo presidente Getúlio Vargas. 

Em Barbacena está situado
o Hospital de Custódia de Tra-
tamento Psiquiátrico Jorge Vaz,
inaugurado em 1929, que tam-
bém passa por manutenção ge-
ral. É uma intervenção comple-
xa, visto que o imóvel é tomba-
do pelo Patrimônio Histórico.  

Na Penitenciária José Ma-
ria Alkimin é realizada a maior
intervenção feita pela Sejusp,
em função das dimensões da
edificação. São quatro pavi-
lhões de cinco andares, e a par-
te administrativa. Um dos pa-
vilhões já foi totalmente deso-
cupado, e encontra-se em ser-
viços preliminares com a exe-
cução de demolições e mobili-
zação de obra. O telhado da
área administrativa foi integral-
mente trocado. Lá serão inves-
tidos mais de R$ 15 milhões. 

NOVAS UNIDADES 
Os municípios de Frutal, no

Triângulo mineiro,  Itaúna, re-
gião Oeste, e Ubá, na Zona da
Mata, terão novas unidades
prisionais. 

Ao todo, eles somarão no-
vas 1.082 vagas. Em Ubá, a
unidade está praticamente
pronta, com 90% das obras
concluídas. Em Frutal, a obra
está em 41% de andamento e,
em Itaúna, o processo está em
fase inicial de movimentação de
terra e limpeza do terreno.  

Em março deste ano, o
Governo de Minas Gerais inau-
gurou o novo anexo do Presí-
dio de Divinópolis, região Oes-
te. O espaço conta com 306
novas vagas, ampliando a ca-
pacidade total da unidade para
547 vagas. A construção foi
viabilizada com recursos de R$
13,7 milhões, provenientes do
governo federal, por meio do
Ministério da Justiça e Segu-
rança Pública, via Caixa Eco-
nômica Federal, do Banco Na-
cional de Desenvolvimento
Econômico e Social e do Te-
souro Estadual. 

OBRAS RECENTES
A região Sul também ga-

nhou um novo anexo prisional,
há dois anos. Já na gestão do
secretário de estado de Justiça
e Segurança Pública, Rogério
Greco, o anexo I do Presídio
de Itajubá I foi inaugurado,
com 306 novas vagas mascu-
linas, representando a duplica-
ção da capacidade da unidade,
que passou a contar com 712
vagas.  

“Em toda a história do sis-
tema prisional mineiro nunca
foi disponibilizado, em tão curto
espaço de tempo, tanto recur-
so para a execução de obras de
melhorias e para a construção
de novas unidades prisionais no
estado. Estamos trabalhando
com apoio enorme do Gover-
no de Minas para melhorar o
sistema prisional mineiro. É
nossa prioridade absoluta en-
tregar à sociedade e aos servi-
dores um sistema prisional in-
finitamente melhor”, destacou
o secretário Rogério Greco. 

(Sup. Central de Imprensa)
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Por Ralph Diniz

Apesar de as temperatu-
ras ainda estarem amenas
neste outono, a previsão é de
que frentes frias comecem a
atingir a região entre o final
de maio e o início de junho, se
intensificando até o início do
inverno no próximo mês. Di-
ante dessa situação, institui-
ções de caridade e órgãos
públicos de São Sebastião do
Paraíso estão se mobilizando
para ajudar e acolher pessoas
carentes e em situação de rua
durante os períodos mais fri-
os, principalmente à noite.

O secretário municipal de
Desenvolvimento Social,
Ronaldo Carvalho, explica
que o foco da pasta em tem-
pos de frio extremo é o traba-
lho realizado com pessoas em

Instituições de caridade e órgãos públicos unem esforços para acolher pessoas
em situação de rua e auxiliar os mais carentes no período de frio intenso

Paraíso se prepara para ajudar
necessitados durante o inverno

situação de rua. “Esses indi-
víduos são abordados diaria-
mente e oferecido acolhimen-
to tanto no Albergue Noturno
quanto na Chácara Pedacinho
do Céu, que tem parceria com
a prefeitura para acolhimen-
tos destas pessoas”, destaca.

Carvalho ressalta, porém,
que as pessoas em situação de
rua não são obrigadas a ir para
os locais de acolhimento, e
essa decisão depende única e
exclusivamente da vontade
delas. O trabalho é realizado
durante o dia e a noite. O se-
cretário ainda esclarece que
a Secretaria de Desenvolvi-
mento Social não realiza doa-
ção de agasalhos diretamente
para as pessoas. “Várias ins-
tituições ou grupos realizam
anualmente campanhas de
arrecadação de agasalhos e

muitas nos procuram pergun-
tando os locais que mais pre-
cisam. Nós passamos os lo-
cais que mais necessitam des-
ses materiais.

E entre os locais que cos-
tumam receber roupas de frio,
cobertores e outras peças se-
melhantes é o Albergue No-
turno. Dinomar Campos do
Amaral, ex-presidente e atual
tesoureira da Associação Fe-
minina Obreiras do Bem, en-
tidade que administra o esta-
belecimento, afirma que o
atendimento às pessoas em
situação de rua durante o fi-
nal do outono e todo o inverno
deve aumentar em 50%. “O
número de abrigados que nos
procuram aumenta muito e
contamos com o apoio da co-
munidade para conseguirmos
ajudar a todos. Muitas pesso-

as e empresas fazem campa-
nhas do agasalho e doam para
nós. Todos os anos é assim e
esperamos que neste não seja
diferente”, acrescenta.

Além de um lugar confor-
tável e seguro, os assistidos
pelo albergue têm direito a ba-
nho, jantar, roupas, toalhas e
calçados limpos, e um café da
manhã no dia seguinte. “Tra-
balhamos muito para garantir
o bem-estar e a proteção des-
sas pessoas mais vulneráveis
durante os períodos de mais
frio”, diz a membro da direto-
ria da associação feminina.
Além do apoio da sociedade,
as Obreiras do Bem recebem,
através de um convênio firma-
do com a prefeitura em 2021,
cerca de R$3 mil por mês, que
são totalmente destinados à
manutenção do albergue.

Equipe da Secretaria de Desenvolvimento
Social quando abordava pessoas em situação
de rua e encaminhá-las ao Albergue Noturno
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Acontece no próximo dia
25 de maio, a partir das 8h, no
Teatro Municipal Sebastião
Furlan, o II Encontro da Rede
de Atenção Primária Psicos-
social (RAPS) de São Sebas-
tião do Paraíso sobre a Aten-
ção psicossocial, Intersecci-
onalidade e Decolonialidade: o
SUS e a Integralidade do Cui-
dado. O evento tem como ob-
jetivo comemorar a Luta
Antimanicomial, que é um
movimento nacional comemo-
rado dia 18 de Maio, que se
caracteriza pela luta pelos di-
reitos das pessoas com sofri-
mento mental. O evento é or-
ganizado pelos CAPS Paraí-
so, CAPS Vitória e CAPS Gi-
rassol.

Conforme destaca a coor-
denadora do CAPS Girassol,
Daiane Arantes, dentro desta
luta está o combate à ideia de
que se deve isolar a pessoa
com sofrimento mental em
nome de pretensos tratamen-
tos, ideia baseada apenas nos
preconceitos que cercam a
doença mental. O Movimento
da Luta Antimanicomial faz
lembrar que como todo cida-
dão têm o direito fundamental
à liberdade, o direito a viver
em sociedade, além do direito
a receber cuidado e tratamen-
to sem que para isto tenham
que abrir mão de seu lugar de
cidadão.

“O Movimento da Refor-
ma Psiquiátrica se iniciou no
final da década de 70, em ple-
no processo de redemocrati-
zação do país, e em 1987 teve
dois marcos importantes para
a escolha do dia que simboli-
za essa luta, com o Encontro
dos Trabalhadores da Saúde
Mental, em Bauru (SP), e a I
Conferência Nacional de Saú-
de Mental, em Brasília”, ex-
plica.

Com o lema “por uma so-

CAPS de Paraíso realiza
encontro da RAPS

ciedade sem manicômios”, di-
ferentes categorias profissio-
nais, associações de usuários
e familiares, instituições aca-
dêmicas, representações polí-
ticas e outros segmentos da
sociedade questionam o mo-
delo clássico de assistência
centrado em internações em
hospitais psiquiátricos, denun-
ciam as graves violações aos
direitos das pessoas com
transtornos mentais e propõe
a reorganização do modelo de
atenção em saúde mental no
Brasil a partir de serviços
abertos, comunitários e
territorializados, buscando a
garantia da cidadania de usu-
ários e familiares, historica-
mente discriminados e excluí-
dos da sociedade.

Daiane acrescenta que o
evento se destina à profissio-
nais da saúde, educação, usu-
ários, familiares e interessados
no tema, e ao longo do dia con-
tará com diversas palestras
das mais diferentes áreas de
atuação e com assuntos diver-
sos, que vão desde políticas de
saúde mental a lógica medica-
lizante para o tratamento da
pessoas com algum tipo de
perturbação mental.

CRONOGRAMA
7h30 às 8h –
Credenciamento
8h – Abertura
8h15 – Apresentação ar-

tística (CAPS Vitória)
8h30 às 10h –  “A Políti-

ca de Saúde Mental como Di-
reito: pela defesa do cuidado
em liberdade, rumo a avanços
e garantia dos serviços da
atenção psicossocial no SUS”.

PALESTRANTES:
Flávio Henrique da Silva:

Graduação em Direito Adminis-
trativo. Mestrado em ́ ´Gestão
e Organizações de Saúde“. Pro-
curador Geral da Prefeitura de
São Sebastião do Paraíso.

Fabiana de Andrade: Espe-
cialista em Políticas e Gestão
da Saúde, Coordenadora de
Atenção à Saúde e Referên-
cia Técnica em Saúde Mental
da SRS Passos.

10h às 11h30 – Mesa
´´Saúde Mental da População
Negra e LGBTQIA+: Como
o Preconceito afeta as mino-
rias“

PALESTRANTES:
Priscila Venâncio: Psicólo-

ga Clínica, representante da

População Negra no Comitê
de Equidade em Saúde de São
Seb. Do Paraíso.

Caio Roma: Designer de
Moda, não binário, represen-
tante dos usuários do CAPS
Vitória.

Camilo Viana da Silva: Dis-
cente em Licenciatura em Ci-
ências Biológicas, atleta, re-
presentante dos usuários do
CAPS Paraíso.

11h30 às 13h – Almoço
13h – Apresentação cul-

tural CAPS Paraíso

13h15 – Mesa ́ ´A impor-
tância da Gestão em Saúde
Mental – Avanços da RAPS´´

PARTICIPANTES:
Taynara de Paula - Espe-

cialista em Políticas Públicas
e Gestão da Saúde, Referên-
cia Técnica na Diretoria de
Saúde Mental, álcool e ou-
tras drogas de Minas Gerais-
SES/MG

Gisele Graziella de Paula
Silva – Especialista em Políti-
cas Públicas e Gestão da Saú-
de, Referência Técnica de
Saúde Mental da SRS Passos.

Adriana Rogeri Franco –
Especialista em Gestão de
Organizações de Saúde, Dire-
tora de Saúde de São Seb. Do
Paraíso.

14h30 – ´´O Cuidado em
Saúde Mental na Atenção Pri-
mária“

PALESTRANTES
Jhonatas Jaime Novais:

médico de Saúde da Família,
especialização em Urgência e
Emergência. Atua como mé-
dico na Atenção Primária do
Município de Jacuí.

Larissa Silva Lima: psicó-

loga, pós graduada em psi-
copedagogia. Atua como psi-
cóloga na Atenção Primária
do Município de Itamogi.

15h45 – ́ ´Resistir à lógi-
ca medicalizante: desloca-
mentos a partir da potência da
intersetorialidade entre Saúde
Mental e Educação“.

PALESTRANTES
Gabriela Fossati Amaral:

Psiquiatra da Infância e Ado-
lescência (HCFMUSP), Es-
pecialista em Estimulação Pre-
coce (Lydia Coriat – SP); atua
como Psiquiatra no CAPS IJ
Girassol de São Seb. Do Pa-
raíso.

Léa Aparecida de Carva-
lho Ribeiro: Pedagoga, Espe-
cialista em Psicopedagogia
Institucional e Educação Es-
pecial. Mestrado em Planeja-
mento e Análise em Políticas
Públicas para Educação
(UNESP). Professora e atu-
almente responsável pela As-
sessoria de Intervenção Peda-
gógica da Secretaria Munici-
pal de Educação de São Se-
bastião do Paraíso.

17h – Encerramento.
(Secom Pref. SSP)
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